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Народ, чтящий память своих предков и выдаю-
щихся сынов, всегда достоин уважения. К сожале-
нию, в нашей истории были случаи, когда лидеров 
нации прославляли при жизни и очерняли после 
смерти. 

С первого дня своей деятельности на посту 

Президента Шавкат Мирзиёев заявил, что добрые 
дела Ислама Каримова будут продолжены, при-
нял решение по увековечению его памяти. Был 
построен мавзолей Первого Президента. Стало 
традицией проводить памятные мероприятия в 
день его рождения - 30 января.

Как отмечал Шавкат Мирзиёев, почитая лич-
ность и заслуги Ислама Каримова, мы тем самым 
укрепляем духовность нашего народа, молодежи.

Нынешнее событие стало воплощением этой 
истины. Были прочитаны аяты из Корана. Гово-
рилось о делах Ислама Каримова на благо и в  

интересах нашего народа, его высоких челове-
ческих качествах - мужестве, справедливости и 
скромности.

В церемонии приняли участие представи-
тели палат Олий Мажлиса, Администрации  
Президента и правительства, деятели науки 

и культуры, представители интеллигенции и 
общественности.

Цветы были возложены и к памятникам Исламу 
Каримову в Самарканде и Карши.

УзА.
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

В ПАМЯТЬ О ПЕРВОМ ПРЕЗИДЕНТЕ
Глава нашего государства Шавкат Мирзиёев 30 января возложил венок к подножию памятника  

Первому Президенту Исламу Каримову в Научно-просветительском мемориальном комплексе имени Ислама Каримова.

От Стратегии действий - к Стратегии развития
КЛЮЧЕВОЕ ЗВЕНО  

В ПРОЦЕССЕ ПОСТРОЕНИЯ 
НОВОГО УЗБЕКИСТАНА

Усман Шарифходжаев.
Первый заместитель министра народного 
образования Республики Узбекистан.

Эффективная реализация инициатив 
в области народного образования 
служит важным шагом в достижении 
прогресса государства и общества. 
Ценность образования в современном 
мире растет. И молодежь нового 
времени заинтересована в получении 
качественных знаний и навыков, 
которые откроют для нее горизонты, 
помогут реализовать передовые идеи.

Реформы в школьном образовании - весьма 
ответственная миссия государства. От успеш-
ности ее выполнения зависят благополучие 
и стабильное процветание республики. Это 
отражено в Стратегии развития нового Узбеки-
стана на 2022-2026 годы, программном доку-
менте, который ставит важные задачи перед 
системой народного образования.

(Окончание  
на 2-й стр.)

На видеоселекторном совещании по развитию 
школьного образования 28 января глава государства 
дал ряд поручений по содержательной организации 
досуга и популяризации спорта среди молодежи. 
Соответствующие проекты представлены в ходе  
презентации.

Ответственные лица сообщили об итогах поручен-
ного изучения условий в махаллях и школах. Отмечено, 
что из 9309 махаллей по стране 763 не имеют спортив-
ных сооружений, а более чем в 6 тысячах махаллей нет 
библиотек. Кроме того, более 2 тысяч из 10 130 школ не 
имеют спортивных залов, библиотек нет в 22 школах.

Разработаны три вида проектных предложений по 
строительству спортивных сооружений и библиотек 
в школах и махаллях. Первый предусматривает уста-
новку книжных полок и спортивного инвентаря, второй 
- строительство открытых спортивных площадок и тре-
тий - строительство крытых спортивных залов.

Глава государства не одобрил эти проекты и дал 
рекомендации по их пересмотру.

- Представьте: что нужно простым людям в селах, 
что нужно молодежи? Во что играют дети вечером? 
Где собираются и беседуют взрослые? Нужно подумать 
об этом, сделать проект с учетом пожеланий людей. 
Например, в махалле есть школа и стадион. Рядом с 
ними можно создать поле для мини-футбола, площадки 
для баскетбола, настольного тенниса, место для игры в 
шахматы. Все, что для этого нужно, производится у нас.

Во-вторых, в этих местах можно построить библио-
теку, компьютерный зал, столовую, баню. В дальнейшем 
возможно размещение врачебных пунктов. В общем, 
будут развиваться услуги, и люди будут довольны.  
У каждой махалли должен быть такой экономический, 
общественный и просветительский центр, в котором 
должна кипеть жизнь, - сказал Шавкат Мирзиёев.

Поставлена задача усовершенствовать проект с уче-
том замечаний, организовать махаллинские центры на 
основе государственно-частного партнерства. При этом 
предпринимателям будут предоставляться льготы в 
обмен на социальные обязательства. Определенные 
часы в день будут бесплатны для местной молодежи. 
Таким образом, и предприниматель сможет извлекать 
доход, и объекты будут использоваться эффективно.

На презентации также были рассмотрены проекты по 
увеличению охвата школьным образованием.

Как известно, в ближайшие пять лет в нашей стране 
необходимо создать 1,2 миллиона ученических мест. 
Поэтому глава государства поручил построить новые 
школы и увеличить вместимость существующих.  
На основании этого подготовлены проекты школ на 330, 
660, 990, 1320 и 1650 мест. Они предусматривают строи-
тельство дополнительных корпусов, многофункциональ-
ных залов, санузлов, современных лабораторий, оснаще-
ние интерактивными досками и удобными сиденьями.

Глава государства подчеркнул необходимость изуче-
ния со специалистами состояния фундаментов и стен 
каждой школы.

- Почему я это говорю? Там, где это возможно, необ-
ходимо расширять существующие школы. Потому что 
и дети, и учителя привыкли к своему месту. Другой 
свободной земли в центре махалли может не быть. Если 
строить в отдалении, нужен будет транспорт, детям 
будет трудно добираться. Поэтому целесообразно стро-
ить дополнительный этаж или новый корпус в самой 
школе, - сказал Президент.

Поручено индивидуально подойти к каждой школе с 
учетом ее состояния и демографии населенного пункта, 
точно рассчитать, где возвести здание и из скольких 
этажей оно будет состоять.

В прошлом году Шавкат Мирзиёев несколько раз 
знакомился с проектом строительства онкологи-
ческого медицинского центра. Ныне представлена 
информация о работе, проводимой в этом направ-
лении.

Центральное здание центра будет иметь 10 этажей 
и 650 койко-мест. В нем будут 16 операционных, реа-
нимационная на 45 мест, лечебно-диагностические 
отделения. Также предусмотрен стационар на прием 
100 человек в сутки. Началась подготовка фундамента 
здания.

Глава государства поручил оснастить центр совре-
менным оборудованием, в том числе с эффективным 
использованием иностранных инвестиций, повысить 
квалификацию кадров.

На презентации также обсуждены меры по расшире-
нию мощностей системы электроснабжения.

25 января текущего года произошел технический 
сбой в региональной энергосистеме. Это затронуло все 
электростанции и создало чрезвычайную ситуацию.

Существует много причин, приведших к этому.  
В частности, единая энергосистема не полностью 
закольцована магистральными линиями мощностью 
200-500 киловатт. В основной части Северо-Западного 
и Юго-Западного энергоузлов нет сетей мощностью  
500 киловатт. Некоторые магистрали проходят по тер-
ритории сопредельных государств.

Поэтому в нашей стране планируется создать еди-
ную кольцевую систему за счет строительства сетей 
мощностью 500-750 киловатт. В частности, к 2026 
году планируется увеличить общую генерирующую 
мощность до 27 400 мегаватт и довести годовую 
выработку электроэнергии до 110 миллиардов кило-
ватт-часов. Тогда все регионы страны будут прочно 
соединены сетями 500-750 киловатт с созданием еди-
ной системы.

Президент подчеркнул необходимость реформи-
рования системы электроэнергетики, продолжения и 
развития взаимодействия с соседними странами. Пору-
чено подготовить проект постановления об увеличении 
элект рогенерирующих мощностей и автоматизации 
электроснабжения. Главная цель - повышение стабиль-
ности энергосистемы и бесперебойное обеспечение 
населения электричеством.

УзА

В КАЖДОЙ МАХАЛЛЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ 

И ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР
Президент Шавкат Мирзиёев 30 января ознакомился с презентацией проектов 

в сферах молодежи, спорта, здравоохранения и электроэнергетики.

В ближайшие пять лет в нашей стране необходимо 
создать 1,2 миллиона ученических мест.  
Поэтому глава государства поручил построить новые 
школы и увеличить вместимость существующих.  
На основании этого подготовлены проекты школ  
на 330, 660, 990, 1320 и 1650 мест. Они 
предусматривают строительство дополнительных 
корпусов, многофункциональных залов, 
санузлов, современных лабораторий, оснащение 
интерактивными досками и удобными сиденьями.

В стране проводится весомая работа, 
направленная на демократизацию судебной 
системы, обеспечение прозрачности деятель-
ности судов, расширение диалога с населе-
нием и усиление роли общественности при 
осуществлении правосудия.

На официальном веб-сайте Верховного 
суда регулярно публикуются все судеб-
ные решения, суды разъясняют участникам 
судебного процесса суть и значение судебных 
решений, председатели судов ежеквартально 
проводят брифинги со средствами массовой 
информации.

Вместе с тем необходимо повышение роли 
судов, особенно административных судов по 
защите нарушенных прав граждан и субъек-
тов предпринимательства, превращение их в 
подлинного защитника граждан и предпри-
нимателей.

В целях дальнейшего повышения дове-
рия к административным судам в обще-
стве требуется внедрение действенных 
механизмов контроля за исполнением 

судебных решений государственными 
органами.

В целях обеспечения эффективной защиты 
прав и законных интересов граждан и субъ-
ектов предпринимательства во взаимоот-
ношениях с государственными органами, а 
также совершенствования административ-
ного судопроизводства в соответствии с меж-
дународными стандартами:

1. Принять к сведению, что наряду с обес-
печением верховенства закона во взаимоот-
ношениях граждан и субъектов предприни-
мательства с государственными органами 
первоочередной задачей административ-
ных судов является эффективная защита 
их прав и законных интересов.

2. Верховному суду совместно с Высшим 
судейским советом и заинтересованными 
министерствами и ведомствами обеспечить 
установление в процессуальных законода-
тельных актах нижеследующих процедур, 
направленных на усиление роли админи-
стративных судов при рассмотрении жалоб 

на решения государственных органов, пре-
вращение их в подлинных защитников граж-
дан и субъектов предпринимательства:

осуществление административного судо-
производства на основе принципа «актив-
ная роль суда» с возложением на адми-
нистративные суды обязанности по сбору 
доказательств по собственной инициативе 
для выяснения фактических обстоятельств 
дела, созданием для граждан или субъектов 
предпринимательства, чьи права нарушены, 
условий для участия в сборе доказательств 
в пределах своих возможностей;

предоставление гражданам или субъектам 
предпринимательства, чьи права нарушены, 
наряду со спором, вытекающим из публично- 
правовых отношений, права на предъявление 
административному суду также требования 
о взыскании ущерба при наличии причинно- 
следственной связи, а также передачи полномо-
чия по рассмотрению таких требований адми-
нистративным судам;

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
ЭФФЕКТИВНОЙ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН  
И СУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  

ВО ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ С ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 
ОРГАНАМИ, А ТАКЖЕ ПОВЫШЕНИЮ 

ДОВЕРИЯ НАСЕЛЕНИЯ К СУДАМ

(Окончание  
на 2-й стр.)
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применение в отношении должностных лиц госу-
дарственных органов или организаций судебных 
штрафов в случае неисполнения ими решений админи-
стративных судов по делам, вытекающим из публично- 
правовых отношений;

внедрение механизмов достижения примирения сто-
рон по делам, вытекающим из публично-правовых отно-
шений.

3. В целях усиления роли административных судов 
в обществе, превращения их в подлинных защит-
ников граждан и субъектов предпринимательства, 
в рамках процедур, устанавливаемых в процессуаль-
ных законодательных актах в соответствии с пунктом 2 
настоящего постановления, предусмотреть:

предоставление сторонам права заключения миро-
вого соглашения по делам, вытекающим из публично- 
правовых отношений, в установленных законодатель-
ными актами случаях;

исполнение государственными органами или органи-
зациями решения по делу, вытекающему из публично- 
правовых отношений, в течение одного месяца со дня 
его вступления в законную силу и извещение об этом 
административного суда;

применение судебного штрафа в отношении долж-
ностных лиц государственных органов или организаций 
за неисполнение ими судебного акта по делу, вытекаю-
щему из публично-правовых отношений;

применение в повышенном размере первона-
чально примененного судебного штрафа в отношении 
должностных лиц государственных органов или органи-
заций за повторное неисполнение ими решения по делу, 
вытекающему из публично-правовых отношений.

4. Одобрить предложения Верховного суда и Высшего 
судейского совета, предусматривающие:

запрещение отказа в принятии или прекращения 
судами производства по делу по причине неподведом-
ственности суду искового заявления, заявления, а также 
жалобы с передачей искового заявления, заявления, 
жалобы либо дела в суд, уполномоченный их рассмо-
треть;

определение обстоятельств, установленных вступив-
шим в законную силу решением административного 
суда, обязательными для суда по гражданским делам, 
рассматривающего другое дело;

запрещение объединения нескольких требований в 
рамках одного дела, из которых одни подведомственны 
административному суду, а другие - суду по граждан-
ским делам.

5. Верховному суду, Высшему судейскому совету:
совместно с заинтересованными министерствами и 

ведомствами в месячный срок обеспечить утвержде-
ние и последовательное исполнение «Дорожной карты», 
предусматривающей меры по детальному ознакомлению 

граждан и субъектов предпринимательства, а также 
работников органов государственной власти и управ-
ления, органов исполнительной власти на местах с дея-
тельностью административных судов и их ролью в 
обеспечении законности в обществе;

совместно с Советом Министров Республики Кара-
калпакстан, хокимиятами областей и города Ташкента в 
месячный срок обеспечить в специально отведенных для 
приема граждан помещениях в зданиях органов исполни-
тельной власти на местах размещение баннеров в обзор-
ных масштабах и демонстрацию на постоянной основе 
социальных роликов с разъяснением роли администра-
тивных судов в обеспечении законности в деятельности 
исполнительных органов и рассматриваемых ими делах;

совместно с Агентством информации и массовых ком-
муникаций, Национальной телерадиокомпанией Узбеки-
стана, Национальным информационным агентством 
Узбекистана обеспечить демонстрацию на постоянной 
основе в средствах массовой информации и социальных 
сетях тематических передач и социальных роликов об 
административной юстиции, ее значении в качестве 
эффективного правового механизма в защите прав 
граждан и субъектов предпринимательства.

6. Верховному суду совместно с заинтересованными 
министерствами и ведомствами обеспечить:

в двухмесячный срок - разработку проекта Закона 
«О внесении изменений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты Республики Узбекистан», предусматрива-
ющего передачу для рассмотрения искового заявления, 
заявления, жалобы или дела в уполномоченный суд;

в трехмесячный срок - разработку проекта Закона 
«О внесении изменений и дополнений в Кодекс Респуб-
лики Узбекистан об административном судопроизвод-
стве» с учетом положительного международного опыта 
по разрешению публично-правовых споров;

в месячный срок - внесение предложений об измене-
ниях и дополнениях в акты законодательства, вытекаю-
щих из настоящего постановления.

7. Верховному суду совместно с Министерством юсти-
ции в двухмесячный срок внести в Администрацию 
Президента Республики Узбекистан предложения о пере-
даче всех дел, вытекающих из публично-правовых отно-
шений, рассматриваемых в настоящее время судами по 
гражданским делам и экономическими судами, к подве-
домственности административных судов, в том числе дел 
по обжалованию исполнительных документов, по кото-
рым взыскание производится в безакцептном порядке.

8. Контроль за исполнением настоящего поста-
новления возложить на руководителя Администрации  
Президента Республики Узбекистан Низомиддинова З.Ш.

Президент 
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
29 января 2022 года.

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
ОБЕСПЕЧЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОЙ 

ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН  
И СУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 

ВО ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ  
С ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ОРГАНАМИ, 

А ТАКЖЕ ПОВЫШЕНИЮ ДОВЕРИЯ 
НАСЕЛЕНИЯ К СУДАМ

КЛЮЧЕВОЕ ЗВЕНО  КЛЮЧЕВОЕ ЗВЕНО  
В ПРОЦЕССЕ ПОСТРОЕНИЯ В ПРОЦЕССЕ ПОСТРОЕНИЯ 

НОВОГО УЗБЕКИСТАНАНОВОГО УЗБЕКИСТАНА

Хесус ХИЛ, 
профессор Автономного университета 
Мадрида, генеральный секретарь 
Ассоциации востоковедов Испании:

- В своем выступлении глава Узбе-
кистана особо отметил значимость 
мероприятия, в частности, формиро-
вании новой повестки дня региональ-
ного взаимодействия на долгосрочную 
перспективу и в углублении стратеги-
ческого партнерства. Определил стра-
тегические приоритеты и выдвинул 

конкретные предложения по продвижению практического 
сотрудничества, такие как активное взаимодействие в обла-
сти образования и здравоохранения в формате «Индия - Цент-
ральная Азия».

Наращивание взаимодействия в области здравоохране-
ния, фармацевтике, сферах информационно-коммуникацион-
ных технологий, сельском хозяйстве и добыче минеральных 
ресурсов принесет странам значительную выгоду.

Кроме того, сотрудничество с Индией имеет важное значе-
ние для диверсификации транспортных коридоров и выхода 
Узбекистана к Индийскому океану. 

В части, касающейся политического и культурно-гумани-
тарного диалога, хотел бы добавить, что я как историк очень 
хорошо знаю, что Узбекистан и Индию связывают многовеко-
вые исторические, культурно-духовные связи. Могу с уверен-
ностью сказать: политические и дипломатические отношения, 
основанные на многовековом сотрудничестве двух государств, 
служат образцовым показателем и в наше время.

Пармжит СИНГХ, 
председатель Азиатско-Тихоокеанского 
университета технологий и инноваций 
(Малайзия):

- Примечательно, что первый диа-
лог стран Центральной Азии и Индии 
в новом формате прошел в год 30-летия 
установления дипломатических отно-
шений между странами. 

Необходимо отметить, что  
Президентом Шавкатом Мирзиёевым 

предложены в качестве стратегических приоритетов взаимо-
действия по вектору «Индия - Центральная Азия» такие важ-
ные направления, как развитие человеческого капитала через 
активное взаимодействие в области образования, здравоохра-
нения и информационных технологий, углубление экономиче-
ского партнерства и продвижение «зеленого» развития, сотруд-
ничество в культурно-гуманитарной сфере.

В этом контексте заслуживают особого внимания конкрет-
ные инициативы Узбекистана, в том числе о ежегодном прове-
дении Форума здравоохранения «Индия - Центральная Азия», 
придании новой динамики деятельности Делового совета ана-
логичного формата, об открытии совместных высших учебных 
заведений.

Данный саммит послужил платформой для своевремен-
ной актуализации повестки дня многосторонних отноше-
ний и определения конкретных направлений плодотворного 
сотрудничества. Уверен, что новый формат в долгосрочной 
перспективе будет способствовать общему процветанию 
Индии и стран Центральной Азии, а также мирному разви-
тию обширного региона. 

Гузель МАЙТДИНОВА, 
директор Центра геополитических 
исследований Российско-Таджикского 
(Славянского) университета, доктор 
исторических наук, профессор:

- По итогам первого саммита «Индия -  
Центральная Азия» принята Делийская 
декларация, в которой представлены 
общие подходы по ключевым вопро-
сам укрепления отношений дружбы и 
много планового партнерства между 
государствами. 

На саммите лидеры стран Центральной Азии и Индии имели 
схожие позиции по многим ключевым проблемам развития и 
региональной безопасности.

Президент Узбекистана определил три стратегически важ-
ных приоритета во взаимодействии стран региона с Индией: 
развитие человеческого капитала через активное взаимодей-
ствие в области образования и здравоохранения, углубление 
экономического партнерства и расширение культурно-гумани-
тарной сферы. 

В условиях модернизации государств Центральной Азии 
важны предложения лидера Узбекистана по реализации инвес-
тиционных проектов по выпуску лекарственных препаратов, 
взаимному признанию сертификатов о вакцинации, подготовке 
врачей-вирусологов, внедрению методов традиционной меди-
цины, открытию новых совместных университетов и профтех-
учреждений. Президент Узбекистана также выдвинул инициа-
тиву о принятии региональной Программы сотрудничества по 
развитию цифровых инноваций, финтех- и блокчейн-техноло-
гий, кибербезопасности и подготовке кадров.

В год 30-летия установления дипломатических отношений 
с Индией важное значение для укрепления дружбы и культур-
ного взаимодействия имеет инициатива Президента Узбеки-
стана по проведению в странах региона фестивалей индийской 
культуры и кино.

Первый саммит «Индия - Центральная Азия» даст новый 
импульс для интеграции Центральной и Южной Азии, реали-
зуя экономические, гуманитарные, коммуникационные про-
екты, выдвигая конкретные предложения по продвижению 
практического сотрудничества в формате «Индия - Централь-
ная Азия» и укрепляя взаимодействие с Индией.

Нина ЛИНДЕ,
директор Института экономики 
Латвийской академии наук:

- В экспертных кругах Латвии с повы-
шенным вниманием следили за первой 
встречей на высшем уровне «Индия - 
Центральная Азия», а также выступле-
нием Президента Шавката Мирзиёева и 
его предложениями по сотрудничеству 
в указанном формате. 

Традиционно за каждым выступ-
лением Президента Узбекистана в подобных мероприятиях 
следуют весьма значительные и актуальные инициативы 
регио нального и межрегионального масштабов. Итоги нынеш-
него саммита также свидетельствуют о высоком значении вза-
имодействия внутри данного формата, а также продвижении 
республикой социально-гуманитарной составляющей в целях 
укрепления человеческого капитала.

В условиях ограниченности рынка и экономического про-
странства, в том числе связанного с пандемией, Узбекистан 
взял на себя важную миссию по интенсификации процессов 
взаимосвязанности Центральной и Южной Азии, поставив во 

главу угла вопросы прежде всего экономического сотрудниче-
ства, предусматривающего эффективное развитие транспорт-
ного сообщения и инфраструктуры на основе исторических 
предпосылок двух регионов.

Стоит особо подчеркнуть востребованность предложения 
в области транспортной логистики. Сложно переоценить важ-
ность стремительного продвижения Узбекистаном в рамках 
данного саммита приоритетных вопросов построения транс-
портно-логистической инфраструктуры, объединяющей Цент-
ральную и Южную Азию. 

Развитие коммуникации будет не только способствовать 
повышению экономической активности и бизнес-мобильности, 
но и послужит восстановлению непосредственных тесных кон-
тактов между людьми, создавая прочную основу для дальней-
шего углубления культурно-гуманитарного взаимодействия.

Активные инициаторские усилия Узбекистана закрепят за 
ним роль регионального локомотива, пробивающего дорогу к 
большой трансрегиональной взаимосвязанности.

Анил Кумар ШАСТРИ, 
председатель Общества дружбы 
«Индия - Узбекистан»:

- Это историческое мероприятие высо-
кого уровня проведено в преддверии 
30-летия установления дипломатических 
отношений Индии с Центральной Азией.

Учитывая непростую ситуацию, сло-
жившуюся в мире, считаю этот саммит 
очень актуальным и своевременным. 
Мероприятие предоставило возмож-
ность главам государств обсудить широкий спектр вопросов 
сотрудничества, одинаково важных для сторон.

Как отметил Президент Шавкат Мирзиёев, прочные корни 
исторических связей между народами Узбекистана и Индии 
уходят в глубь тысячелетий. Являясь продолжением сложив-
шихся у нас исторических традиций, сегодня день ото дня раз-
виваются и укрепляются торгово-инвестиционные отношения, 
культурные и гуманитарные связи между народами.

В своих выступлениях главы государств подчеркнули важ-
ность взаимной защиты и развития общего для всех культурного 
и духовного наследия.

Как руководитель Общества дружбы «Индия - Узбекистан» 
хочу выразить нашу готовность внести свой вклад в реализа-
цию достигнутых в ходе саммита договоренностей и выдвину-
тых предложений.

Пользуясь случаем, искренне поздравляю всех наших дру-
зей в Центральной Азии, в частности в Узбекистане, с успешной 
организацией этого важного саммита, который выведет сотруд-
ничество между странами ЦА и Индией на новый уровень.

ИА «Дунё».

ПЕРВЫЙ САММИТ «ИНДИЯ - ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» -  
ВАЖНЫЙ ШАГ К ИНТЕГРАЦИИ ЦЕНТРАЛЬНОЙ И ЮЖНОЙ АЗИИ

Акценты

Инициативы Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева, выдвинутые на первом онлайн-саммите 
«Индия - Центральная Азия», получили широкий отклик в международном экспертном сообществе.

Стратегия развития определяет прог-
рессивные тенденции на перспективу, 
устанавливает приоритеты в этом направ-
лении. Особое внимание - обеспечению 
преемственности и непрерывности реформ 
на основе принципа «От Стратегии дей-
ствий - к Стратегии развития». Вместе с тем 
исходя из положений документа разработан 
и проект Государственной программы «Год 
обеспечения интересов человека и развития 
махалли». В ходе его открытого обсужде-
ния поступило более 17 тысяч предложений 
от граждан. Проект программы дополнен 
более чем 300 инициативами. 

В Стратегии развития семь приоритетных 
направлений и сто важных целей, предусма-
тривающих построение поистине народного 
государства, где права и интересы человека 
ценятся превыше всего. 

В частности, на прошедшем 26 января 
видеоселекторном совещании, посвященном 
обсуждению Стратегии развития и ее реали-
зации в текущем году, Президент поставил 
перед сферой народного образования четкие 
задачи. Планируется, что в ближайшие пять 
лет в школах страны будет создано допол-
нительно 1,2 млн ученических мест. Особое 
внимание - вопросу обновления учебной 
литературы. А 28 января под председатель-
ством главы государства состоялось видео-
селекторное совещание по вопросам раз-
вития школьного образования. Отметив 
высокую роль сферы в успешной реализа-
ции реформ и проектов, лидер страны под-
черкнул, что развитие школ является вопро-
сом жизни и смерти. 

Поднят ряд актуальных аспектов, связан-
ных с материально-техническим оснаще-
нием школ. В частности, Президент указал 
на необходимость проведения капитального 
ремонта в 1695 школах, а также возведения 
еще 270 общеобразовательных учреждений. 
Как отмечалось на совещании, крупные 
реформы будут запущены по обновлению 
как внешнего вида, так и внутреннего содер-
жания школ, выведению качества образо-
вания на совершенно новый уровень. Для 
этого намечено в корне пересмотреть мето-
дики обучения, образовательных стандар-
тов и учебных программ. Вместе с тем, под-
черкнув необходимость реформирования 
управления сферой, глава государства дал 
рекомендации по назначению начальников 
управлений народного образования и дирек-
торов школ из числа квалифицированных 
менеджеров, привлечению к этой работе 
зарубежных специалистов.

В сфере вот уже на протяжении последних 
пяти лет происходят масштабные преобра-
зования. И их основная задача - достижение 
высоких показателей качества получаемых 
подрастающим поколением знаний. В пер-
вую очередь делается упор на внедрение 
современных методик и учебников с целью 
повышения уровня образования. В прио-
ритете остается принятие дополнительных 
мер по созданию единой и эффективной 
системы работы с одаренной молодежью, 
поддержке ее инициатив для реализации 
таланта и потенциала подрастающего поко-
ления, а также по обеспечению подготовки 
востребованных специалистов, педагогов с 
соответствующими компетенциями. 

Созданы необходимые условия для 
выполнения работниками возложенных на 
них задач, в частности, по развитию интел-
лектуального и творческого потенциала 
молодежи. С целью стимуляции педагогов 
увеличена доплата за классное руководство 
учителям общих средних, средних специ-
альных образовательных учреждений и 
профессиональных школ. Также для настав-
ников, осуществляющих деятельность в 
общеобразовательных учреждениях и не 
имеющих высшего педагогического образо-
вания, выделяются отдельные целевые пара-
метры приема по заочной форме обучения в 
бакалавриате.

На прошедшем 28 января совещании  
Президент заявил о введении дополнитель-
ных мер по стимулированию высококласс-
ных учителей, сформировавших собствен-
ный уникальный педагогический опыт.  
Для этого намечено образовать Фонд мини-
стра народного образования, который на 
первом этапе получит 300 миллиардов 
сумов из бюджета. Средства будут направ-
ляться на поощрение наставников, внедряю-
щих передовые педагогические технологии, 
а также тех, чьи ученики достигают высо-
ких результатов в учебе. Для повышения 
эффективности деятельности образователь-
ных учреждений определены инициативы 
по созданию в каждой области мобильных 
методических групп. В их состав войдут 
преподаватели педагогических институтов, 
вузов, академических лицеев и специализи-
рованных школ. Цель - разъяснять и помо-
гать педагогам в освоении современных 
методик преподавания. 

На всех этапах цепочки непрерывного 
образования важную роль играет созда-
ние максимально комфортных условий для 
получения детьми и подростками знаний и 
навыков. И в ближайшие три года плани-
руется внедрить учебники нового поколе-
ния во всех классах. Только в 2022-м для 
четвертых классов будет создано более 300 
единиц, которые пройдут международную 
экспертизу. Также намечено разработать и 
выпустить учебные пособия, предназначен-
ные для педагогов. А еще глава государства 
поставил перед нами задачу пересмотреть 
подходы к организации досуга школьников. 
Особое внимание - активизации деятельно-
сти спортивных и художественных кружков. 

Чтобы достичь поставленных задач, необ-
ходимо ускорить работу по совершенствова-
нию знаний и педагогического мастерства 
учителей. А значит, им необходимо прохо-
дить переподготовку, соответствующую 
мировым стандартам. Вместе с тем посте-
пенно станет внедряться новая система 
классификации. Учителя, получившие сер-
тификаты, подтверждающие высокий уро-
вень их компетенции, будут награждены 
особыми премиями. 

Намечено реализовать комплекс мер по 
созданию благоприятных условий для обу-
чения в школах, в том числе посредством 
увеличения количества ученических мест. 
Исходя из этого запланировано построить 
около 400 новых и реконструировать три 
тысячи действующих школ. На текущий 
год - ввести в строй 47 общеобразователь-
ных учреждений. Реконструкции в 2022-м 
подлежат 203. Новые школы, как заявил  
Президент, будут возводиться и прини-
маться в эксплуатацию под надзором 
общественных активистов и родителей. 
Министерству строительства поручено раз-
работать проекты типовых школ с учетом 
новых требований.

В числе приоритетов лидер страны 
обоз начил переход всех сфер жизни и дея-
тельности государства на цифровизацию. 
Система народного образования не исклю-
чение. 

Мы активно работаем над внедрением 
в деятельность отечественных школ пере-
довых методик, современных технологий. 
Работа идет в направлении обеспечения 
общеобразовательных учреждений интерне-
том, компьютерной техникой. Так, к насто-
ящему времени запущено более 20 инфор-
мационных систем: это портал gis.uzedu.uz, 
где можно получить полную информацию 
обо всех школах; dr.rtm.uz и eduportal.uz, 
на которых размещены электронные вер-
сии учебников и учебных пособий на семи  
языках.

Чтобы реализовать намеченное, мы 
должны использовать все необходимые 
ресурсы и возможности, в том числе задей-
ствовать продуктивный механизм государ-
ственно-частного партнерства в сфере. 

Реформы не могут быть успешными при 
недостаточно развитой системе образования. 
В ближайшие годы в Узбекистане приоритет 
будет отдаваться эффективной реализации 
молодежной политики, поддержке педаго-
гов, укреплению материально- технической 
базы школ.

Мы решили многие проблемы, существо-
вавшие в сфере на протяжении долгих лет. 
Вместе с тем должны анализировать возни-
кающие вопросы, находить пути их реше-
ния для достижения важных целей. В связи 
с этим намечено разработать соответствую-
щую стратегию в сотрудничестве с между-
народными организациями. В дальнейшем 
на этой основе будет принята Программа 
развития школьного образования, которая 
определена ключевым звеном в процессе 
строительства нового Узбекистана.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Документ предусматривает принятие мер, 
направленных на снижение выбросов углекислого 
газа в атмосферу с 2020 года, удержание повыше-
ния средней глобальной температуры ниже 2°C. 
Необходимо сократить выбросы углекислого газа 
в атмосферу к 2025 году. Исходя из этого страны 
взяли на себя ряд обязательств.

Доказано, что удержание нормальных значе-
ний повышения глобальной средней температуры 
можно достичь за счет расширения использова-
ния возобновляемых источников энергии (ВИЭ), 
перехода на энергосберегающие и энергоэффек-
тивные технологии. В этом плане перспектив-
ным направлением признается развитие водород-
ных технологий. Водород к тому же - идеальный 
источник энергии и экологически чистое топливо. 
Его теплотворная способность почти в три раза 
выше, чем у нефти, и в четыре раза - чем у при-
родного газа. Водород соединяется с кислородом 
в топливном элементе, образуя воду и вырабаты-
вая электроэнергию. 

Почему данная отрасль  
не развивалась

Из выработанной в стране 63,6 млрд кВт/ч 
электроэнергии в 2020 году около 90 процентов 
(57,2 млрд кВт/ч) производилось за счет ископае-
мых углеводородов. По данным Центра эконо-

мических исследований и реформ при Админи-
страции Президента Республики Узбекистан, при 
сохранении нынешней тенденции использования 
ресурсов запасов ископаемых углеводородов хва-
тит на 20-30 лет. 

По каким же причинам водородная энергетика 
не развивалась? Не уделялось должного внимания 
проведению исследований, подготовке научных 
кадров в данной области и специалистов по этому 
направлению в высших учебных заведениях, не 
была принята долгосрочная программа по разви-
тию сферы водородной энергетики, не сформиро-
вана соответствующая нормативно-правовая база. 

Налажена деятельность 
лаборатории и центра

В целях ускорения научных исследова-
ний в области водородной энергетики 9 апреля 
2021 года принято постановление Президента  
«О мерах по развитию возобновляемой и водо-
родной энергетики в Республике Узбекистан». 
Согласно документу, создан Национальный 
научно- исследовательский институт возобнов-
ляемых источников энергии при Министерстве 
энергетики на базе ООО «Международный инсти-
тут солнечной энергии» Академии наук. Одобрено 
предложение о создании в структуре института 
Научно- исследовательского центра водородной 

энергетики и Лаборатории по испытанию и сер-
тификации технологий возобновляемой и водо-
родной энергетики. Перед научным коллективом 
института поставлена задача разработать проект 
Национальной стратегии по развитию возобнов-
ляемой и водородной энергетики. 

Кроме того, Министерством инновационного 
развития на основе конкурса практических и 
инновационных проектов в рамках государствен-
ных программ по научной деятельности профи-
нансировано четыре проекта на 5,9 млрд сумов 
и, как предварительный результат, в Институте 
материаловедения НПО «Физика-Солнце» Ака-
демии наук Республики Узбекистан создана сол-
нечная фотоэлектрическая установка мощностью 
10 киловатт, разработан макет нового усовершен-
ствованного водородного электролизера на основе 
конструкции электролизера «Эрликон».

Научно-исследовательский центр водородной 
энергетики в сотрудничестве с Reiner Lemoine 
Institut (Германия) разработал  и представил в 
Фонд German Federal Ministry for Education and 
Research. В рамках проекта будут проведены 
исследования по изучению потенциала производ-
ства, потребления и экспорта «зеленого» водорода 
в Центральной Азии. 

В сотрудничестве с южнокорейской компа-
нией Hn Power Inc. сформирован новый проект,  

который готовится к представлению в Фонд 
Official Development Assistance. 

«Водородный коридор»: 
зарубежный опыт

Согласно данным, с 1995 года Канада первой в 
мире начала использовать водородное топливо в 
парке городского транспорта. Десять лет спустя 
такая инициатива налажена в Нидерландах, Испа-
нии, Германии, Италии, Люксембурге и Ислан-
дии. В 2010 году итальянская компания Enel 
запустила первую водородную электростанцию 
мощностью 16 мегаватт, которая предотвращает 
выброс в атмосферу 17 тысяч тонн СO2.

В 2018-2019 годах такие страны, как Австра-
лия, Южная Корея, Германия, Великобритания, 
некоторые штаты США, разработали и утвер-
дили свои водородные стратегии. В 2018 году 
Германия создала 180 автозаправочных водород-
ных станций, а к 2023-му планирует увеличить 
их количество до 500. Согласно японской водо-
родной программе, к 2030 году намечено исполь-
зовать 5,3 млн единиц водородных топливных 
элементов.  

По прогнозам международных экспертов, к 
2050 году доля водородной энергии в мировом 
энергетическом секторе составит 18 процентов, а 
к концу столетия - свыше 40 процентов.

В свою очередь Евросоюз утвердил программу 
«Водородный коридор» (H2 live), которая преду-
сматривает по всей территории ЕС строительство 
к 2030 году сети водородных заправочных стан-
ций по принципу «в 10 минутах езды».

Перспективы развития
Следует признать, что до недавнего времени 

в нашей стране водородной энергетике уделя-
лось недостаточно внимания. Только некоторые 
ученые проводили исследования по извлечению 
водорода из солнечной энергии, созданию твер-
дооксидных топливных (водородных) элементов. 

В Национальной стратегии по развитию воз-
обновляемой и водородной энергетики опреде-
лено: усовершенствовать кадровую систему в 
сфере послевузовского образования - доктор-
антуры, сформировать приоритетные научные 
темы докторских диссертаций в соответствии с 
требования  ми развития водородных технологий. 

При выборе тем исследований в области водо-
родной энергетики основное внимание уделяется 
производству водорода методом электролиза за 
счет электроэнергии, вырабатываемой возоб-
новляемыми источниками; путем нагрева воды 
с помощью солнечной энергии и использования 
катализаторов (в том числе наноструктурных). Это 
позволит достичь снижения себестоимости произ-
водимого водорода (1 килограмма) до 1,5 доллара 
к 2030 году. 

Словом, перспективы развития «зеленого» 
водорода в нашей стране высоки. Уже сделаны 
первые важные шаги в этом направлении.

Экспертное мнение

ВОДОРОДНАЯ ЭНЕРГЕТИКА -  
ВАЖНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ В РАЗВИТИИ «ЗЕЛЕНОЙ» ЭКОНОМИКИ

Санжар Бердиев. 
Начальник Управления развития 
инновационной экосистемы в отраслевых предприятиях 
Министерства инновационного развития Республики Узбекистан.

На сегодня одна из насущных проблем мирового  
сообщества - глобальное потепление. По мнению исследователей,  
если на планете средняя температура повысится еще на два градуса,  
парниковый эффект может привести к непоправимым последствиям. 
 В целях недопущения дальнейшего обострения ситуации 12 декабря  
2015 года на основе консенсуса было принято Парижское соглашение  
в соответствии с Рамочной конвенцией ООН об изменении климата.

Современное предприятие высоких 
технологий и культуры производства, 
в составе которого десять цехов, три 
лаборатории, а также два филиала -  
Термезский ремонтно-механический 
завод и Тахиаташский завод металло-
конструкций и нестандартного оборудо-
вания, Производственное объединение 
«Навоий ский машиностроительный 
завод» АО «НГМК», в полной мере обес-
печивает потребности гигантов отече-
ственной горно-металлургической 
отрасли в нестандартном оборудовании. 
Наличие двух полноценных производств 
(металлургического и машиностроитель-
ного) позволяет осуществлять все этапы 
изготовления оборудования - от литья до 
контрольной сборки готовых технологи-
ческих линий. 

Самое крупное производство Навоий-
ского машиностроительного завода - 
литейное, и другого подобного в Узбеки-
стане нет. «Литейку» образно называют 
«завод в заводе», в номенклатуре кото-
рого семь тысяч наименований отливок 
из черных и цветных металлов восьми 
марок весом от 500 граммов до восьми 
тонн.

С увеличением объемов производства 
и расширением номенклатуры растут 
и требования к качеству выпускаемых 
изделий. Именно поэтому в основу 
реконструкции модернизации литейного 
производства ПО «Навоийский машино-
строительный завод» заложен принцип 
увеличения выпуска отливок с лучшими 
качественными показателями. Так, в 
феврале 2020-го открыли участок ручной 
формовки тяжелого литья, за счет чего 
создали более двадцати рабочих мест. 
Всего за последние два года в результате 
расширения и роста объемов производ-
ства численность работающих увели-
чилась на 156 человек: в цех пришла 
молодая смена сталеплавильщиков, фор-
мовщиков и специалистов по оцинковке 
металла из числа выпускников Навоий-

ского государственного горного инсти-
тута по направлению «Металлургия».

На формовочном участке установили 
новую решетку для выбивки залитых 
форм, также изготовлен плац для сборки 
заливочных форм. Теперь, кроме круп-
ногабаритных, остальные сложные для 
отливок формуются на новом участке. 
Увеличились и объемы стального литья 
для производства горно-шахтного обору-
дования на 2000-2200 тонн в год. 

- По итогам 2021-го произвели  
30 623 тонны готовой продукции и изде-
лий на 400 миллиардов сумов, - говорит 
начальник литейного цеха ПО «Навоий-
ский машиностроительный завод» АО 
«НГМК» Зафар Бободустов. - Преимуще-
ственная часть - металлические запасные 
изделия и детали к работающей на мест-
ных горных карьерах большегрузной 
технике импортного производства. Сле-
дует отметить, что около 60 процентов от 
общего объема производимой на нашем 
заводе продукции по программе локали-
зации приходится на литейный цех. Это 
86 наименований готовой продукции, 
запасных частей и материалов, которые 
наряду с отечественными предприятиями  

поставляются зарубежным производите-
лям в Казахстан и Беларусь. 

Строительство и реконструкция 
литейного производства продолжается 
по Прог рамме развития Навоийского 
горно- металлургического комбината 
до 2026 года. В частности, установ-
лены изготовленные на НМЗ 25-тонная 
печь для выплавки металла, современ-
ные пневмотранспортеры, формовоч-
ные машины, около 25 единиц нестан-
дартного оборудования. Специалисты 
прогнозируют к 2026 году увеличение 
объемов выпускае мой продукции для 
шаровых мельниц и горно-шахтного обо-
рудования подразделений комбината до 
40 тысяч тонн. 

В рамках повышения производствен-
ных мощностей Навоийского машино-
строительного завода реализуется проект 
«Техническое и технологическое перево-

оружение Механико-сборочного цеха». 
По данному инвестиционному проекту 
(как ожидается, завершится во втором 
полугодии 2022-го) закончены строи-
тельство нового здания цеха, укладка 
фундамента под установку современных 
и высокоэффективных станков, кото-
рые будут адаптированы под производ-
ственные нужды в первую очередь АО 
«Навоийский горно-металлургический 
комбинат». На новом участке, где пред-
полагается круглосуточный режим в 
четыре смены, намечено создать около 
40 дополнительных рабочих мест.

- Проект стоимостью 22 миллиона 
долларов реализуем силами комбината, - 
комментирует директор ПО «Навоийский 

машиностроительный завод» Жахонгир 
Хайитов. - Строительство производствен-
ного цеха обошлось в три миллиона дол-
ларов, закупка оборудования - более чем 
в 18 миллионов. Планируем организовать 
производство больших мельниц и детали 
для них, которые сегодня по ценам на 
мировых рынках выходят дороже почти в 
пять раз. 

В настоящее время в партнерстве со 
специалистами компании-производи-
теля ведем сборку и монтаж основного 
оборудования - крупногабаритных стан-
ков и оборудования южнокорейского 
производства последнего поколения, 
аналога которых нет в Центральной 
Азии. Необходимость создания такого 
участка продиктована задачей по сни-
жению импорта оборудования, экономии 
валютных средств и организации в мест-
ных условиях собственных производств 
запасных частей и деталей для всего 
объема действующего технологического 
оборудования комбината, а это ни много 
ни мало 52 тысячи единиц механизмов. 

Раньше необходимые запасные части 
для производственных предприятий 
импортировались за счет иностранной 
валюты. Сегодня благодаря потенциалу 
специалистов комбината наиболее слож-
ные производятся на Навоийском маши-
ностроительном заводе, а также в цехах 
подразделений НМЗ. 

В 2022-2024 годах согласно инвести-
ционной программе комбината на Наво-
ийском машиностроительном заводе для 
развития станкостроения планируется 
закупить дополнительно 28 современ-
ных высокоточных станков. В рамках 
кооперации в сотрудничестве с зарубеж-
ными компаниями предусмат ривается 
производство современных агрегатов с 
цифровым программным управлением 
и создание 200 рабочих мест. В авторе-
монтном цехе намечено открыть участок 
по ремонту используе мых в подразде-
лениях комбината грузовых автомашин 
MAN и ISUZU. Также здесь выпускаются 
ролики (более 36 тысяч в год) для новых 
конвейерных транспортеров.

Производство локализованной про-
дукции, дальнейшее расширение 
межотраслевой промышленной коопера-
ции - среди важных направлений отече-
ственной экономики. Данному вопросу 
уделяется особое внимание, принима-
ются важные решения, программы и 

«дорожные карты». Сегодня это дает 
хорошие результаты для комбината и 
местных производителей. 

Тесное сотрудничество с рядом пред-
приятий создает широкий спектр воз-
можностей для комбината и производи-
телей республики. 

Со слов директора частного предприя-
тия Karmana Gold mayn Улугбека Хамда-
мова, в портфеле заказов ЧП - заявки от 
крупных промышленных гигантов оте-
чественной индустрии (АО «Навоийская 
ТЭС», АО «НГМК») на производство 
воздушных фильтров. Благодаря тесной 
кооперации крупного и малого бизнеса 
частное предприятие увеличивает объ-
емы выпуска основной продукции, соот-
ветственно растет число работников (по 
сравнению с 2017 годом - в пять раз). 

С точки зрения сокращения импорта 
и развития межотраслевой кооперации 
локализация выступает драйвером про-
мышленного развития АО «Навоийский 
горно-металлургический комбинат».  
В 2017-2019 годах по программе лока-
лизации комбинатом произведено про-
дукции на 393,9 миллиарда сумов по 
83 проектам, тогда как в 2021-м выпу-
щено продукции на 442,2 миллиарда по 
154 проектам. В контексте сокращения 
импорта целевой показатель в прошлом 
году по сравнению с 2020-м снизился 
на 37 процентов. В частности, объем 
завоза продукции, запасных частей из-за 
рубежа для основной деятельности пред-
приятия уменьшился в три раза, а по 
сравнению с 2014-м - в 11.

- На комбинате локализация - один из 
основных путей сокращения импорта, - 
говорит заместитель начальника отдела 
управления локализации, планирова-
ния потребности и управления запа-
сами АО «НГМК» Сохибжон Алимов. -  

По уровню производства продукции на 
основе местного сырья навоийский ком-
бинат считается одним из самых круп-
ных в республике. В рамках 71 нового 
проекта локализовано продукции на 82 
миллиарда сумов. В 2022 году преду-
сматривается реализация 157 проектов 
по программе локализации и произ-
водство готовой продукции, запасных 
частей и материалов на 515 миллиардов 
сумов, включая 12 новых видов изделий 
для технологического оборудования - 
мельницы ММС, МШЦ, буровое обору-
дование марки СБШ-250 для ходовых и 
буровых редукторов, а также экскава-
торы типа ЭКГ. 

Одним из основных направлений 
сокращения импорта определено сотруд-
ничество с местными производителями, 
освоение на их базе импортозамещающей 
продукции. В 2021 году АО «НГМК» в 
рамках межотраслевой кооперации заку-
пило несколько десятков видов импор-
тозамещающей продукции на 4,3 трил-
лиона сумов, в том числе через портал 
электронной кооперации заключено 2392 
договора на 2,1 трил лиона. При этом темп 
роста по сравнению с 2020 годом соста-
вил 116,2 процента. Более того, из года в 
год расширяется география межотрасле-
вой промышленной кооперации: сегодня 
это свыше 460 предприятий. 

Также на прошедших в 2021 году 
регио нальных межотраслевых промыш-
ленных ярмарках в Навои, Ургенче, 
Карши и республиканской - в Ташкенте 
комбинат участвовал с 281 наименова-
нием своих товаров. Заключены дого-
воры на приобретение необходимой про-
дукции на 1,6 триллиона сумов.

Взяв курс на модернизацию и техни-
ческое перевооружение производства, 
ПО «Навоийский машиностроитель-
ный завод» выполнило программу- 
минимум, благодаря которой в цехах 
произошли большие перемены. Только 
за последние несколько лет здесь уста-
новлено более 40 единиц высокотех-
нологичного оборудования, которое 
позволяет выполнять заказы любой 
степени сложности. 

Сегодня ПО «НМЗ» наращивает 
мощности действующих производств и 
находится в процессе работы над новым 
проектом - современным машинострои-
тельным предприятием, применяющим 
инновационные технологии.
Навоийская область.

Фото Виктора Яковлева.

НАВОИЙСКИЙ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД: 
ПРЕДПРИЯТИЕ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ И КУЛЬТУРЫ ПРОИЗВОДСТВА

Курсом реформ

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Крупнейшее машиностроительное предприятие страны,  
где трудятся около четырех тысяч инженеров-технологов, металлургов, 
механиков, конструкторов и других специалистов, выпускает 
примерно 15 тысяч наименований металло- и деревообрабатывающих 
станков, сложных деталей для крупногабаритных 
автомобилей и другой высококачественной продукции.
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Так, Ташкентская область привлекает сооте-
чественников и гостей республики живописной 
природой, величественными горными хребтами, 
памятниками культуры, священными местами для 
поклонения.

Реформы позволили добиться еще большего роста 
в секторе услуг. И на сегодня благодаря льготам и 
вниманию, уделяемому отрасли, общее количество 
средств размещения в регионе для предоставления 
услуг иностранным и местным туристам увели-
чилось в шесть раз по сравнению с 2017 годом. 99 
гостиниц, 778 семейных гостевых домов, 33 хостела, 
25 санаториев и другие оздоровительные объекты 
обслуживают 19 тысяч туристов. 

В регионе сегодня насчитывается 50 туристских 
фирм. При этом создано 3554 рабочих места. В 2022 
году этот показатель планируется увеличить в два 
раза, а в 2026-м - в десять. 

Кабинетом Министров принято постановление 
«Об ускоренном развитии туризма в Ташкентской 
области на 2019-2021 годы» от 31 декабря 2019 
года. Документом определено развитие региона на 
основе туристской концепции «Золотое кольцо», 
куда вошли Бостанлыкский, Ахангаранский, Пар-
кентский, Букинский, Чиназский, Зангиатинский  
ра йоны и город Ангрен.

Планируется также создать туристскую деревню 
на территории махалли «Кумушкон» Паркентского 
района. На сегодня организовано 50 гостевых домов, 
гостиница и оздоровительный центр, что позволило 
в десять раз увеличить доходы местного населения 
за счет туруслуг. 

Начала свою деятельность свободная туристская 
зона «Чарвак» (согласно Указу Президента страны 
от 5 декабря 2017 года) в пределах Чимган-Чарвак-
ской курортно-рекреационной зоны Ташкентской 
области.

В соответствии с постановлением Кабинета 
Министров «О мерах по созданию благоприят-
ных условий для развития и реабилитации сферы 
туризма в Республике Узбекистан» от 10 июля 2020 
года упрощена сертификация услуг семейных госте-
вых домов и хостелов, которые будут включаться в 
Единый реестр на основании акта изучения. Это 
большое удобство для предпринимателей. 

Главное, в целях смягчения негативных послед-
ствий периода пандемии и поддержки туристской 
отрасли введены целевые беспроцентные ссуды для 
предприятий, оказывающих услуги в сфере туризма. 

Современный подход
Ташкентская область славится живописными 

ландшафтами. В течение всего сезона своей красотой  
как магнит притягивают туристов горные хребты - 
Курама, Пскем, Угам, Чаткал. Это дает возможность 
развивать здесь спортивный и экотуризм, привлекая 
в регион экстремалов и любителей природы. 

В 2019 году в Бостанлыкском районе 
открыт горнолыжный курорт Amirsoy, 
что стало большим событием не только 
для Ташкентской области, но и для 
сферы туризма нашей страны в целом. 
Благодаря российским и австралийским 
инвестициям в размере 17,8 млн долларов 
в Amirsoy создано 200 рабочих мест. 
Таким образом, появилась возможность 
обслуживать 864 тысячи местных 
и иностранных туристов в год. 

В декабре 2021-го введена в эксплуатацию новая 
канатная дорога, ведущая до горнолыжного курорта 
Amirsoy. Установленные на канатах 74 гондолы 
вместимостью до десяти человек доставят людей 
с трассы до курорта примерно за десять минут.  
Это позволило сократить расстояние на пять кило-
метров. Машины можно оставлять на бесплатной 
парковке.

Протяженность линии - 2913 метров, пропускная 
способность - 2400 человек в час. Канатка обслужи-
вает 20 тысяч туристов в день и шесть миллионов -  
в год. Высота верхней станции - 1676 м, а нижней - 
1380 м над уровнем моря. 

Создание такого горнолыжного курорта имеет 
социальное и экономическое значение. Туристский 
потенциал страны растет. Если раньше гости приез-
жали в Узбекистан в основном весной и летом, то с 
открытием данного курорта едут сюда и в зимний 
сезон. Таким образом обеспечивается беспрерыв-
ный поток туристов в течение всего года.

А недавно Amirsoy подготовил для почитателей 
зимних видов спорта еще один прекрасный пода-
рок - каток под открытым небом. Здесь созданы все 
условия для тех, кто любит покататься на коньках  
и поиграть в керлинг.

2,1 миллиона туристов  
в 2022 году

Развитие любого туризма зависит прежде всего 
от инфраструктуры: где есть условия, удобства,  
и поток туристов будет непрерывным. В регионе 
уделяется особое внимание этим аспектам.

В 2021 году в сфере туризма создано 1624 рабочих 
места в результате реализации 48 инвестиционных 
проектов на 584,9 млрд сумов (средства местных 
инициаторов, банковские кредиты, иностранные 
инвестиции). В частности, построены и сданы в 

эксп луатацию 12 гостиниц, семь зон отдыха, пять 
спортивно-оздоровительных баз, три санатория, 
хостел, электронный гольф-клуб, два эко- и агроту-
ристических объекта и 17 других.

В ходе визита в Ташкентскую область в марте 
2021 года Президент страны поручил создать 400 
семейных гостевых домов с учетом турпотенциа-
 ла региона. И это дало определенный толчок: на 
сегодня в отдаленных районах 426 человек уже 
обрели место работы. 

Кроме того, открылись 11 новых туркомпаний 
для обслуживания местных и иностранных тури-
стов. В 2021 году в области установлены дорожные 
знаки, ведущие к 85 туристским объектам, 63 типо-
вых санитарно-гигиенических узла, на 113 турист-
ских объектах - зоны Wi-Fi.

В результате проведенных работ в прошлом году 
область посетили около 1,9 млн туристов. Из них  
1,8 млн внутренних и 82 тысячи иностранных. 

В 2022 году планируется создать 3382 рабочих 
места за счет реализации 82 инвестиционных про-
ектов общей стоимостью 3,2 трлн сумов. В частно-
сти, будут построены 38 гостиниц, 14 зон отдыха, 
четыре санатория, восемь баз отдыха коттеджного 
типа, 176 семейных гостевых домов, реализовано  
18 других проектов в сфере туризма.

В этом году планируется увеличить количество 
туристов, посещающих регион, до 2,1 млн, в том 
числе 85 тысяч иностранных.

Будут вестись работы по приданию статуса 
«Туристическая деревня» селу Эртошсой на терри-
тории махалли «Куксарой» и селу Овжасой на тер-
ритории махалли «Санам» Ахангаранского района, 
а также улучшению инфраструктуры этих сел и соз-
данию удобств для гостей.

Высокое внимание, уделяемое туризму в нашей 
стране, находит свое отражение и в Ташкентской 
области. Увеличение потока туристов и туристского 
потенциала региона способствует росту экономики 
республики.
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Хоким Давлатабадского района 
Анваржон Тожимирзаев в ходе XVI сессии 
районного Кенгаша народных депутатов 
рассказал о проделанной работе в минув-
шем году и планах на 2022-й.  

Прежде всего отмечено, что руководи-
тели секторов провели встречи с жителями 
26 махаллей района, изучили наболевшие 
вопросы, почти все решены. В основном 
они касались дорог, коммуникаций элек-
тро- и водоснабжения. 

Так, заасфальтировано свыше 40 км 
внутренних дорог более чем в 20 махал-
лях, проложено 11 км водопровода. В двух 
СГМ реконструирована система подачи 
газа протяженностью семь километров, 
отремонтировано 476 ГРП, проложено  
67 км электросетей, установлено 16 транс-
форматоров.  

Объем строительных работ  
в рамках прог раммы  
«Обод махалла» выполнен  
на 95 процентов, освоено более 

140 млрд сумов. Только  
в махаллях «Порлок»  
и «Елхон» на 60 млрд сумов 
реконструированы внутренняя 
дорожная сеть, системы 
водо- и газоснабжения, 
электросетей, дренажная 
сеть и социальные объекты, 
отремонтированы фасады 
свыше 80 многоэтажных 
домов. За счет 40 млрд сумов 
реконструированы  
и построены десять ДОО, 
восемь школ и четыре 
медицинских учреждения.  
Для двух махаллей,  
не имеющих офисов,  
на 1,5 млрд сумов  
возведены здания  
на основе государственно-
частного парт нерства,  
где предусмотрена 
возможность создания 

учебных центров, сети 
услуг и не только.  

В рамках инвестиционной прог раммы 
выполнены строительно- монтажные 
работы на шести объектах, их стоимость 
равна 57 млрд сумов. В СГМ «Юксалиш» 
строятся школа на 990 мест и детская 
больница - на 150. Районной прокуратуре 
передано реконструированное здание, 
1-я городская больница реорганизована в 
центральную, построен дополнительный 
корпус на 265 коек, возведена поликли-
ника в махалле «Паст гирвон», что облег-
чило жизнь жителям СГМ «Урта гирвон», 
«Куйи гирвон», «Юкори гирвон», «Бог».

Сданы в эксплуатацию 13 много-
этажных жилых домов на 640 квартир в 
махаллях «Юксалиш», «Янги тонг» и «Эло-
бод». Под проект создания городка Янги 
Наманган выделено 1371 га земли в СГМ 
«Юксалиш» и «Еттикон» Туракурганского 
района. А в этом году будут построены 410 

многоэтажных домов, семь школ, четыре 
детских сада и другие объекты. В рамках 
первого этапа в 2018-2021 годах возве-
ден 71 многоэтажный дом, созданы МПЗ 
«Юксалиш», «Ёшлар» и «Кушон». Вторая 
фаза проекта запланирована на 2022-2024 
годы: будут построены 16-, 24-этажные 
дома на 30 тысяч квартир, школы и детские 
сады, больница, спортивные комплексы, 
мечеть, библиотека, IT-парк, гостиница, 
бизнес-центр, сеть торговли и сервиса. Тре-
тья фаза намечена на 2024-2026 годы.

После полного завершения работ по 
строительству этого «умного» городка 
здесь будут созданы необходимые условия 
для проживания, работы и отдыха местных 
жителей. К 2026-му Наманган станет мега-
полисом.

Достигнуты успехи и в работе  
с социально уязвимыми 
слоями населения. Так,  
на момент создания района  
в «железной тетради» 
значились 1605 человек, 
на конец 2021-го - 301. За 
минувший год 63 семьям 
выдано около тысячи голов 
птицы на 136 млн сумов, 

клетки и месячный запас 
кормов. 86 семей получили 
швейные машины общей 
стоимостью почти 327 
млн сумов, 525 семьям 
предоставлены продукты, 
еще 525 - денежная помощь.  

Из 2236 молодых людей, ранее вне-
сенных в «молодежную тетрадь», исклю-
чены почти две тысячи: многие полу-
чили швейные машины, мини-печи, 
оборудование для обслуживания авто-
мобилей, сварочных работ и прочее.  
116 юношам помогли пройти обучение 
на водительских курсах путем оплаты 70 
процентов от их стоимости. На взносы 
за службу 27 молодых людей в мобили-
зационном призывном резерве выделено  
142 млн сумов. Четверо получили комп-
лекты компьютерного оборудования на  
22 млн сумов: теперь они могут зарабаты-
вать с их помощью.

Кроме того, 28 молодым людям выделена 
единовременная материальная помощь на 
24 млн сумов. Половину стоимости обуче-
ния по контракту 42 студентов вузов помог 
оплатить Молодежный фонд. В «женской 
тетради» из ранее включенных 2250 сооте-
чественниц на сегодня значатся 97.

Впечатляют и социально-
экономические показатели. 
Так, прогнозируемый объем 
промышленного производства 
вырос и составил  
116,2 процента (2,4 трлн сумов), 
ТНП - 122,5 процента (1,6 трлн 
сумов), строительства -  
118 процентов (523 млрд сумов), 
услуг - около 121 процента  
(1,1 трлн сумов). 90 предприятий 
экспортировали товары на 
77 млн долларов - план по 
экспорту перевыполнен.

По программе занятости за счет 604 
проектов планировалось создать 1821 
рабочее место. За счет реализации 837 про-
ектов на сегодня их организовано 2087, что 
составляет 115 процентов от плана. 

На 2022 год намечено обеспечить 
трудо устройство 5503 безработных за 
счет развития сферы услуг, швейного  

производства, теплиц, пчеловодства, живот-
новодства, овощеводства и других направ-
лений. Определены четыре перс пективных 
направления. Таким образом, в этом году 
будет создано 12 585 рабочих мест: в пред-
принимательстве - 3600, сервисе - 1133, в 
рамках инвестиционных программ - 5968, 
посредством службы занятости обеспечат 
трудоустройство 1884 граждан. Уровень 
безработицы снизится с 8,7 до 7,6 процента. 

В текущем году количество 
детских садов возрастет 
до 133, охват дошкольным 
образованием составит 
70 процентов. Откроются 
дополнительно 55 ДОО,  
а также пять медицинских 
учреждений и две школы. 

Продолжается работа и в рамках про-
граммы «Обод махалла»: в СГМ «Ижод-
кор» и «Халклар дустлиги» будут про-
ложены сеть питьевого водоснабжения 
протяженностью пять километ ров, 7,2 км 
дорог, десять километров линии электро-
передачи, 1,5 км газовых магистралей, а 
также дренажная сеть. На эти цели плани-
руется направить 43 млрд сумов. 

Продолжается также инфраст руктурное 
развитие городка Янги Наманган и парка 
«Новый Узбекистан». По инициативе  
Президента Шавката Мирзиёева Давла-
табад станет спортивным городком: на  
44 га вокруг ФК «Навбахор» будет постро-
ено семь футбольных полей, две баскет-
больные площадки, общежитие на 120 
мест и столовая, зона воркаута, крытый 
бассейн и спортзал. 

В качестве драйвера определено рас-
ширить МПЗ, обеспечить развитие тек-
стильной и швейной промышленности, 
сферы услуг. В 2022-м в данных направ-
лениях будет реализовано проектов на  
1,5 трлн сумов и создано около четырех 
тысяч рабочих мест.  

Налоговые поступления за прошедший 
год составили 85 млрд сумов, а в 2022-м 
ожидается 125 млрд сумов. Количество 
рабочих мест в текущем году дойдет до 
3800, существенно возрастут объемы 
экспорта и производства.

Фируза Атаханова.
Санжарбек Хамидов.

Наманганская область.

ПРОЕКТЫ И СВЕРШЕНИЯ В САМОМ 
МОЛОДОМ РАЙОНЕ НАМАНГАНА

Масштабные реформы, осуществляемые по инициативе главы 
государства во всех сферах социально-экономической жизни общества, 
затрагивают каждый регион нашей республики. Не исключение 
и Наманганская область с ее административным центром.
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